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! ! ! !“冬令进补，来年打虎。”冬令进
补时节到，记者走访上海多家医院
发现，膏方价格普涨 !"#以上，但
膏方门诊却热度不减。不论中西医
院，纷纷抢占膏方市场；不论男女老
少，呈现全民进补节奏。业内专家表
示，膏方市场大热，背后实含隐忧。
本月初，上海市中医药学会膏方分
会成立，旨在规范膏方准入门槛和
操作技术。作为“治未病”重要手段
的膏方，也该“治未病”了！

膏方市场有乱象
往年冬至才热闹起来的膏方

门诊，这几年刚过中秋就火爆了。
除几个“老牌”医院外，不少西医院
也开出膏方门诊。在网上搜索“膏
方”，各种“养生节”“膏方节”令人
目不暇接；“沪上名中医坐诊”“知
名三甲中医院专家为您开方”等广
告语夺人眼球；更有不少药房、养
生会所、健康管理公司也加入到膏
方产业大军。
数据显示，全国已经有 $""多

家医疗机构开设膏方门诊，年处膏
方达 %&万料。膏方收入成了一些医

院、药店下半年重要“经济增长点”，
有的医院一个冬季的膏方销售收入
占全年业务收入的 '"#。
“这也就很好地解释了，为什么

越来越多医院开始做膏方。”上海中
医药大学教授、中医药文化专家李
其忠直言，上海的膏方发展历史久、
市场较规范，但国内其他地方，不少
开方医师其实当中医没多久，本身
对中医的养生理念一知半解，病人
来了以后简单问几句，便在电脑中
的基础膏方上钩钩点点，一张膏方
就出来了。
中医讲求辨证施治，一张好的

膏方需要专家望、闻、问、切，以中医
整体观为指导，既要针对多种慢性
疾病抓要害，又要根据个人体质特
点综合考虑，因此膏方的质量很大
程度取决于医生的资质和经验。据
悉，上海中医药大学附属龙华医院、
曙光医院、岳阳中西医结合医院等
膏方热门医院，开方医师必须副高
以上职称，参与专家门诊也有年限
要求，同时还要经标准培训且通过
考核。而沪上其他医院西医开膏方，
也要具备“西学中”证书。

膏方虽好不可乱吃
膏方，一般由 $"味左右中药组

成，这些药非常讲究配伍。“即使是
补药，也要吃得对路才行，膏方有适
应症，也有禁忌症，所以全民大进补

肯定不对。”岳阳医院呼吸科主任杨
佩兰说，服用膏方起到补虚扶弱、抗
衰延年、防病治病的功效，主要适用
于慢性病人、亚健康者、老年人、女
性等。膏方虽有防病治病效果，但毕
竟不是灵丹妙药，需要长期服用才
能见效。此外，膏方讲究一人一方，
个性化定制，盲目跟风进补还有可
能适得其反。
李其忠教授则将适宜服用膏方

的人归纳为五类：先天不足、禀赋亏
虚；后天失养、脾胃虚弱；劳累过度、
身心疲惫；年迈之体、形神不支；病
后体弱、正虚待复。而湿浊内盛、舌
苔粘腻、胃口不佳者，或本身病情波
动、患重症急症者、体格健壮者等都
不适宜服用膏方。李其忠经常在临
床上见到体壮如牛之人，却口口声
声说自己“体虚”“肾亏”，要求膏方
进补，令人啼笑皆非；还有企业老板
对他直言：“膏方价钱不足五位数，
我是从不服用的”；更有“门路达人”
对他说，“你所处膏方中若有稀少药
物不能配齐，我有办法搞定。”李其
忠认为，这些人对待膏方，除有某种
显富心理外，还表现出对科学养生、
合理配方缺乏了解。

膏方规范化呼声高
本月初，上海市中医药学会膏

方分会正式成立，首任主任委员、龙
华医院教授周端表示，随着人们自

我保健意识的提高，膏方日益为更
多人所看重。作为沪上开设膏方门
诊历史最久、规模最大的医院，龙华
医院每年开出 '万多料膏方。
据悉，为规范膏方市场，国家中

医药管理局自 $"!!年开始起草制
定膏方管理规定，并于 $"!'年正式
出台。周端教授作为指导专家参与
了整个管理规定的起草、制定。他表
示，膏方过去一直被认为是保健品，
现在不断拓展到防病治病的领域，
市场越来越大，为了确保膏方质量
过关、疗效稳定，规范管理显得尤为
重要。
“上海的膏方发展基础较好，但

放眼全国，膏方发展冷热不均也是
不争的事实，存在资质不全、过度开
方、粗制滥造等问题。”周端强调，
“好的膏方必须具备三个条件，即经
验丰富的开方医师、良好的药材、有
资质的加工企业。”
以加工为例，膏方通常需要经

过配方、浸药、提取、浓缩、收膏、分
装、凉膏 %个步骤，药材投放时间、
火候等也各有不同，因此对熬膏技
术有严格要求，强调一料一锅，无论
哪个环节有疏漏，效果都会千差万
别。岳阳医院是上海唯一一家具备
自制膏方能力的医疗机构，该院药
剂科主任年华说，每年都有大量来
自全国的膏方制作师傅来这里培
训。目前，医院正在推进膏方标准化

制备中心，希望将这门传统的中医
药制作手艺更完整地保存下来。

膏方产业路在何方
“上海市中医药学会膏方分会成

立后，将从开方医师、药材以及委托
加工三个环节入手，协同相关行政、
监管部门，加强规范管理，同时强化
人才培训，使膏方应用更科学、合
理、规范。”周端说，分会明年将举办
!($次膏方师资培训班，!次加工工
艺规范的培训，以及 !)$次规模较
大的咨询会，进一步推动上海乃至全
国范围内的膏方产业健康发展。
李其忠教授认为，膏方是门大

学问，不但包涵了深厚的临床经验，
它更是我国中医文化的一个优秀代
表。“应当更深入挖掘膏方内涵，作
为一种养生文化来发扬、推广，这就
要求提升膏方准入门槛，同时严格
管控膏方宣传，防止单纯的利益驱
动，毕竟，医院诊所不是商店。”
“膏方产业要走得远，还应当全

面提升膏方学科内涵，同时做好实
事求是的疗效研究。”周端教授认
为，应该进一步加强中医医政管理
部门的支持，让膏方作为中医“治未
病”的重要内容，充分发挥其在中医
“治未病”中的特色和优势。同时，明
确膏方作为中医发展的一个学科分
支，不断体现膏方作为中医发展的
重要内涵。

冬令进补因人而异 盲目跟风适得其反

“虚热”的膏方市场该降降温了
本报记者 左妍

! ! ! !本报讯 随着槽门依次打开，*&
尾青灰色的中华鲟陆续从放流槽中
跃入长江，踏上回家之旅。昨天下
午，农业部和上海市人民政府在长
江口共同举办了“拯救国宝中华鲟
共促长江大保护”$"!+年长江口珍
稀水生生物增殖放流活动。农业部
部长韩长赋、上海市市长杨雄出席
活动并讲话。农业部副部长于康震
主持，上海市副市长时光辉出席。中
科院院士曹文宣、社会保护团体和志
愿者代表分别发言。长江中下游各省
（市）渔业主管部门和中华鲟保护区
负责人，以及有关国际组织和社会公
益保护机构代表参加了活动。

昨天的活动现场共放流 *&尾
全长在 !,+米以上的中华鲟，还有

',-万余尾国家二级保护动物胭脂
鱼和 $万尾松江鲈鱼。
韩长赋在讲话时指出，长江是

中华民族的母亲河，是我国重要的
生态宝库。近年来，通过实施更为严
格的长江禁渔期制度、加强水生生
物自然保护区和水产种质资源保护
区建设等措施，长江水生生物保护
正逐步显现成效。
杨雄在讲话时指出，上海始终

高度重视保护长江生态环境。长期
以来，我们认真落实《中国水生生
物资源养护行动纲要》，通过开展珍
稀濒危水生动物抢救、落实水域生
态补偿、开展增殖放流和加强水生
生物自然保护区建设等措施，着力
推动长江的保护与治理。今后，将进

一步践行创新、协调、绿色、开放、共
享的发展理念，和长江流域其他地
区一起，共同把长江经济带建设成
为我国生态文明建设的先行示范
带、创新驱动带、协调发展带。
位于崇明的上海市长江口中华

鲟自然保护区建立于 $""$年，主要
保护长江口以中华鲟为代表的珍稀
水生野生生物及其栖息生态环境。
该自然保护区是中华鲟唯一的“幼
儿园”，特有的“待产房”及重要的
“产后护理场所”。$"".年至今，保
护区已开展长江口珍稀水生生物增
殖放流 !%次，累计放流中华鲟、胭
脂鱼、松江鲈鱼等珍稀水生生物 '!

万余尾，其中 !,&米以上中华鲟近
&""尾。

! ! ! !本报讯 昨天下午，国家税务总
局在 !$'++上海（国际）纳税服务中
心举行中国国际税收服务热线开通
仪式，标志着该中心建设取得新进
展，将为广大“走出去”“引进来”企
业提供优质高效的服务。国家税务
总局局长王军、上海市市长杨雄在
仪式上致辞并共同开通热线。

今年 ! 月建立的 !$'++ 上海
（国际）纳税服务中心，定位为国家
级纳税服务中心，主要承担开展国
际交流合作、服务国家发展战略、创
新纳税服务品牌、提升文化宣传体
验等重要职能，致力于打造“立足上

海、服务全国、联结世界”的高端纳
税服务平台。税务总局希望通过这
一平台建设，加快推动纳税服务国
际化步伐，进一步助推我国深度参
与全球税收合作，充分发挥上海对
周边城市群、经济圈的辐射带动作
用，建成跨区域、高质效的纳税服务
体系。王军指出，建设 !$'++上海
（国际）纳税服务中心、开通中国国
际税收服务热线是税务总局深入贯
彻落实中央有关要求的具体举措，
也是税务部门服务“一带一路”、“长
江经济带”等国家战略的重要项目，
对于完善纳税服务体系、增强我国

税收话语权、加快推进税收现代化
具有重要意义。
杨雄代表上海市委、市政府祝

贺中国国际税收服务热线顺利开
通，并对税务总局长期以来给予上
海的关心和支持表示感谢。他说，上
海将致力于服务“一带一路”、“长江
经济带”、自贸试验区建设等国家战
略，一如既往、全力支持 !$'++上海
（国际）纳税服务中心建设，助推我
国在全球税收治理的舞台上发出中
国税务的最强音。热线开通仪式后，
王军、杨雄一行察看了上海税收文
化主题馆并听取相关情况介绍。

! ! ! !本报讯 （首席记者 谈璎）经
报备银监会，上海银监局昨天正式
发布《关于简化中国（上海）自由贸
易试验区银行业机构和高管准入
方式的实施细则（$"!+年）》。这是
上海银监局为贯彻落实上海自贸
区“金改 ."条”文件精神，进一步
简政放权、推进市场准入制度创
新，更好地服务于上海自贸试验区
国家战略的一项重要举措，也是上
海自贸试验区“金改 ."条”印发后
发布的银行监管新细则，具有重大
的实质意义。
《细则》坚持以还权于市场、激

发机构活力为出发点，按照“区内
不低于区外”的底线原则和“争取
区内优于区外”的高线原则，对
$"!.年发布的区内银行机构和高
管准入监管方式作了进一步扩充
和修订，以实现区内和区外准入
政策的有效衔接以及对区内准入
制度的适当前瞻引领。《细则》重
点实施了以下几项简政放权创新
举措：

一是进一步扩大自贸区银行
准入简化政策的适用范围。将适
用简化政策的机构从原来的“区
内设有分行及以上管辖行的全国
性中资商业银行（不包括邮政储
蓄银行）、上海本地银行、外资法
人银行和外国银行分行”扩展至
“在沪中资商业银行、外资法人银
行和外国银行分行”。取消了原先
需要先在区内设分行及以上管辖

行的前置条件，只要是在沪银行
机构即可。同时，适用的机构类型
覆盖到全部中资商业银行，将邮
政储蓄银行和城市商业银行纳入
简化范围。

二是进一步优化区内机构的
高管准入程序。为充分体现上海自
贸试验区先行先试的改革试验功
能，《细则》率先探索银行机构董事
和高管人员在同质同类以及非同
质同类银行机构间调动的准入简
化政策。将实行事后报告制的高管
范围从“区外分支机构的高管向区
内同一法人机构平级调动或改任
较低职务”扩展至“区外或区内现
任银行业高管人员向区内同质同
类银行机构间平级调动或改任较
低职务”，同时明确“区外或区内现
任银行业高管人员向区内非同质
同类银行机构间平级调动或改任
较低职务的任职资格审查，无须进
行任职资格考试，仅需向原任职资
格审查部门征求意见”，即取消了
非同质同类机构间调任的“笔试”
环节。

三是进一步提高机构材料报
送的便利性。《细则》对标银监会新
的行政许可法规，以尽可能降低机
构报送材料的复杂程度为目标，取
消或简化了部分报送要求。如取消
授权书应经过公证或认证的要求，
将“营运资金验资报告”改为“营运
资金到位证明”等，减少机构的报
送负担。

85尾中华鲟踏上“回家之旅”
农业部上海市联合开展增殖放流!韩长赋杨雄参加

中国国际税收服务热线在沪开通
王军"杨雄出席仪式并致辞

上海自贸区简化
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